

Horticulteur

Autres intitulés

Gestionnaire d'infrastructure de tourisme vert, guide touristique spécialisé en tourisme vert.

Description

L'horticulteur est un agriculteur spécialisé dans la culture des fleurs. Il réalise les opérations de culture florale en vue de leur commercialisation. Son activité s'effectue en extérieur ou en serre. Il doit préparer le terrain en vue des semis, assurer les opérations culturales (semis, bouturage, repotage, arrosage, traitement, pincement, fertilisation, nettoyage), surveiller ses cultures (examiner les anomalies observées), récolter les produits, les trier, les conditionner et enfin en assurer la vente. Comme toute activité agricole, l'horticulteur doit assurer l'entretien régulier de ses machines et gérer les stocks de produits et matériaux utilisés.



Niveaux de formation

Le CAPA (Certificat d'Aptitude Professionnelle Agricole) productions horticoles, spécialité productions florales et légumières.

Le BEPA (Brevet d'Enseignement Professionnel Agricole productions horticoles), spécialité productions florales et légumières ou le BEPA services spécialité vente de produits horticoles et de jardinage.

Le bac pro productions horticoles, spécialité productions florales et légumières ou spécialité production pépinière (après le CAPA ou le BEPA).

Bac techno STAE (baccalauréat des sciences et technologies de l'agronomie et de l'environnement), BTA (Brevet de Technicien Agricole), bac pro agricole ou horticole, bac S).

Le BTSA production horticole et le BTSA technico-commercial spécialité végétaux d'ornement (après le bac).

Les diplômes d'ingénieurs en horticulture, en paysage ou en aménagement du paysage (niveau bac + 5).

Aptitudes / Compétences

Être Polyvalent (dans le cadre de la gestion d'une entreprise) ;

Apprécier le travail en extérieur et posséder une bonne condition physique.

Salaires

Dans le cas de la création d'une entreprise agricole, les revenus dépendent directement du chiffre d'affaires réalisé.

Zoom sur un professionnel



Joseph TETRA,
36 ans, agriculteur -horticulteur, Montsinéry

Mon parcours

« Dès mon plus jeune âge, je fus sensibilisé à l'horticulture en aidant ma mère à vendre sa production sur les marchés. Par la suite, j'ai décidé d'entrer en formation agricole au lycée de Suzini et j'ai obtenu mon BEPA. Grâce à l'ANT de Cayenne (Agence Nationale du Travail), je suis parti en stage professionnel en métropole où j'ai appris le métier d'horticulteur directement sur le terrain. De retour en Guyane, je me suis installé à mon compte sur un terrain familial. J'y ai cultivé des fleurs en pot ensuite vendues sur le marché. Enfin, suite à cinq demandes effectuées auprès de la DAF (Direction de l'Agriculture et de la forêt) et du cadastre pour obtenir un terrain agricole à mon nom, j'ai pu m'installer en 2002. Je produis exclusivement des fleurs coupées (type héliconias). Travailler en plein air est ce que j'apprécie le plus dans mon métier parallèlement au fait que je suis mon propre patron. L'aspect le plus difficile de mon métier réside dans la gestion financière de l'entreprise qui nécessite de nombreux investissements ».

Mes actions en faveur de l'environnement

« J'essaie de travailler en respectant au mieux l'environnement. Ainsi, l'aménagement de mon terrain est fait dans ce sens. En effet, l'apport d'engrais chimique sur la parcelle reste exceptionnellement utilisé en période de fêtes pour assurer la production. Le reste de l'année, j'utilise du fumier de caille récupéré sur une exploitation voisine. De même, le désherbage des parcelles est manuel (aucun désherbant chimique utilisé). Ainsi, je préserve la qualité de l'eau du canal artificiel que j'ai créé pour collecter les eaux de ruissellement qui arrosent les plantes en saison sèche ».

Mes projets

« À court terme, je souhaite agrandir ma surface cultivée pour répondre à la demande locale (via notamment l'ouverture d'un deuxième point de vente dans l'Hyper de Cayenne) mais aussi m'ouvrir à l'export notamment lors des périodes de forte demande. À moyen terme, je souhaite ouvrir mon site au public en réalisant d'autres aménagements pour proposer des activités sur place (nuit en carbet, pêche, balade en barque...) ».

Mes conseils

« Je conseille aux jeunes qui souhaitent devenir exploitant de confirmer leurs motivations en suivant une formation agricole adaptée. L'agriculture est un secteur difficile encore dénigré mais qui est très valorisant par la suite. Il faut se lancer, ne pas se décourager ni être intimidé ; c'est un secteur qui demande de l'ambition, où il faut essayer d'innover ».